
１１月１日（水曜日）今年は残り 2ヶ月です。
委員会活動があり、栽培委員会の子供たちと一緒に、花

壇の花の植え替えをしました。パンジーやビオラ、よく咲
くスミレ、ノースポールの 4種類を、花壇やプランターに
植えました。1 学期にも経験をしている子供たちなので、
手際よく行えました。土を少し深めに掘ったあと、ビニー
ルのポットから取り出し、少し根に刺激を与えてから植え
ます。しっかりと根がつくまでは、水やりが大切です。秋
や冬、春先まで楽しめると思いますので、来校の際にはぜ
ひご覧ください。栽培委員の皆さん、ありがとうございました。学校長

１１月２日（木曜日）
午前 10 時ちょうどに、消防庁・気象庁による全国瞬時

警報システム（J アラート）を活用した訓練放送が行われ
ました。この訓練に伴い、入間市では、市内に設置してあ
る防災行政用無線から、訓練放送が放送されました。緊急
地震速報のチャイム音が聞こえてくると、子供たちは一斉
に机の下にもぐり、両手で机の脚をつかんでいました。学
期に 1 回の避難訓練の成果が出ています。1 年生の教室の
様子を見ましたが、みんなが静かに素早く行動していました。担任は、「いつ、このよう
な放送があるかわからないけど、安全に素早く行動できるようにしましょう。」と話をし
ていました。外に目を向けると、体育の授業中だった子供たちが一斉に運動場の中央に集
まっていました。狭山小のすべての子供たちに、100点をおくります。学校長

１１月６日（月曜日）
3連休明けになりました。健康観察アプリを見ていると、

欠席者がとても多いことに気づきました。結果的には、4
学級が木曜日まで閉鎖することになりました。明日から閉
鎖になる 1年生のクラスで、算数の研究授業を行いました。
ひきざんで「12-3」の計算の仕方を考えます。ペアで協力
して考えるのですが、欠席者が多いことから急遽座席を変
えたペアで考えられるようにしました。授業をする前から
担任は大変だったと思います。子供たちはとても集中して、一生懸命学習に取り組んでい
ました。「いよいよお待ちかねのジャンプの課題です。」「やったあ。」やる気満々です。さ
らにスーパージャンプの課題まで進む子供もいました。わからないところがあれば、「わ
からないから教えて。」と聞いている場面を見ることができました。クラスの雰囲気がよ
く、とてもさわやかな気持ちになりました。学校長

１１月７日（火曜日）
朝から雨が降っています。いつ以来でしょうか？花壇に植
えた花々もうれしそうです。今日は、子供たちが登校して
くる様子を見ました。いつもより班のメンバーが少ないの
は、４学級が閉鎖しているからですね。4 月と比較すると
だいぶ「あいさつ」の声が大きくなってきました。目を見
てあいさつできる子供も増えています。あいさつとは、「あ
…明るく、い…いつも、さ…先に、つ…続けよう」ととらえています。気持ちのよいあい
さつが飛び交う学校にしたいです。また、集合場所にはいつも多くの保護者の方々に来て
いただいています。子供たちの「見送り」に感謝しています。さらには、いろいろな場所
で子供たちを見守ってくださる地域の方々も大勢いらっしゃいます。とても心強いです。
これからも子供たちの見守り、よろしくお願いいたします。学校長



１１月８日（水曜日）
狭山小では学級閉鎖になったとしても、子供たちの「学

びを止めない」ために ZOOM による授業を行うよう努め
ています。原則として、担任が国語と算数を 1時間ずつ行
います。しかし担任の体調不良等もありますので、できる
範囲内での授業になります。一人１台のタブレットが配付
され、とても便利な時代になりました。しかしながら授業
は、教師と子供たちで創りあげるものと私は思っています。
子供たちの生の声が瞬時に聞こえないのはやはり残念で
す。2 年生のクラスでは、6 の段のかけ算の問題が出されていました。今後、かけ算九九
の検定を担任が行います。そのあと、校長の前で検定を受けます。緊張すると思いますが、2
年生には頑張ってほしいです。学校長

１１月９日（木曜日）
今日は 1・2 年生が、秋の遠足で「多摩動物公園」に行

く予定でした。ところが低学年 4 学級のうち、3 学級が閉
鎖中ですので延期することにしました。登校している 2年
生の 1クラスのみが、給食ではなく教室で弁当を食べてい
ます。子供たちが食べている様子を見に教室に入ると、「こ
のお弁当、ママが作ってくれたんだよ。キャラ弁だよ。」とニコニコしながら話しかけて
きました。私が「ごちそうさまでーす。」というと、「ダメ！」とすかさず答えました。お
手数をおかけしましたが、子供たちのために弁当を作っていただきありがとうございまし
た。子供たちは大喜びで、作っていただいた弁当を頬張っていました。12 月 15 日（金曜
日）は、多摩動物公園に行けることを願っています。学校長

１１月１０日（金曜日）
２校時に体育館で、6年生の音楽の授業を参観しました。

市内音楽会を 15 日に控え、音楽室ではなく体育館での授
業です。しかし学級閉鎖を延長したため、1 クラスの授業
です。音楽担当からは、「学級閉鎖をしていたから、練習
時間が少なかったから、などの言い訳は絶対にしたくない。
残された時間でしっかりとやろう。」と力強い言葉があり
ました。私も全く同感です。子供たちは教師の話に耳を傾け、集中して取り組んでいまし
た。また、ZOOM を使って閉鎖中のクラスの子供たちも授業に参加していました。今ま
での練習の成果が出せるよう、気持ちを合わせて素晴らしい歌声と合奏を披露してもらい
たいです。がんばれ 6年生！期待しています!!学校長

１１月１３日（月曜日）
閉鎖中のクラスの出席状況が心配でしたが、3 クラスの

子供たちは元気に学校に登校しました。今日は朝から「市
内音楽会出場者を励ます会」がありました。体育館内は時
間前にシーンと静まりかえっています。6 年生は緊張した
面持ちで出番を待っています。1 週間前に 2 クラスがそろ
って音楽をして以来、久しぶりの音合わせです。代表児童が曲の紹介をしたあと、合唱と
合奏を披露してくれました。練習ができていなかったことを感じさせないくらいに、声が
出ていました。また心を合わせた合奏は、力強く響いていました。「6 年生って、スゴい
だろ。先週ほとんど練習できていなかったけど、こんなにも上手にできるんだよ。6 年生
ってスゴいね。」と私は話しました。話を聞いている子供たちは、ウンウンとうなずいて
いました。明日は「県民の日」でお休みです。急に寒くなってきたので体調管理をしっか
りとして、当日を迎えてほしいです。学校長



１１月１５日（水曜日）
武蔵野音楽大学バッハザールで、入間市小中学校音楽会

「小学校の部」が行われました。バスでアリットを出発し、
会場に着いたのは開会式の数分前だったので少し焦りまし
た。本校は午後の部に参加し、トップの演奏です。場が整
い、1 曲目は「小さな勇気」の合唱です。東日本大震災後
に作詞作曲されたもので、毎日の小さな思いの積み重ねが
やがて大きな力となって新しい明日をつくる、といった内
容の曲です。そして 2曲目は「ソラシドれん太鼓」という
合奏で大太鼓や小太鼓、鐘、鍵盤ハーモニカ、リコーダーで演奏しました。2 曲とも今ま
で聴いてきた中で、最もよいできだったと私は感じました。出番が終わり客席に戻ってく
る子供たちの表情は、やり切った、頑張った、という満足した顔つきでした。その後は他
校の演奏を聴きましたが、鑑賞する態度がとてもよく、子供たちの成長を見ることができ
ました。「とても緊張しました。」「ガタガタ足が震えました。」など感想がありましたが、
とてもよい経験ができたと思います。6 年生の素晴らしさを見せつけられました。学校長

１１月１６日（木曜日）
教頭と一緒に 4 年生の授業を参観しました。「四角形の

特ちょうを調べよう」という単元で「直線の並び方」を
学習しています。平行な直線は他の直線と等しい角度で
交わることや、平行な直線の間の距離は一定であること
を理解させます。1時間に 2つの問題がありましたが、子
供たちはやる気満々で学び合い学習を進めています。授
業時間が残り 5 分ぐらいになったときに、ジャンプの課
題に取りかかりました。「分度器で測るのではなく、自分で説明できるようにしましょう。」
という声かけがありました。中学受験用の問題集からの出題だったようですが、多くの子
供たちが短時間で解き終えていました。学校長

１１月１７日（金曜日）
講話朝会がありました。学校だより 11 月号でお知らせ

したとおり「思いやりの心を持って、いじめゼロの狭山小
にしましょう。」という話をしました。「いじめ」とは、い
じめられている人が「いじめ」と感じたら、それがいじめ
であることを伝え、「いじめ」をなくすには、友達のよい
ところを認めて、相手の立場になって考え、思いやりの心
を持つことが大事だと話しました。そして、自分が人にされて嫌なことは、相手に絶対に
しないことも話しました。子供たちは真剣な顔つきで、中にはうなずきながら聞いてくれ
る子供もいました。もし「いじめ」があったらすぐに誰かに相談すること、教師はいじめ
られている子供を守ること、そして早い解決を目指すことも話しました。だれもが居心地
のよい狭山小学校にしていきます。学校長



１１月１８日（土曜日）
学校公開を 2・3 校時に行いました。大勢の保護者の皆

様、子供たちの様子を見ていただきありがとうございま
した。そして、５校時は子供たちが楽しみにしていた「芸
術鑑賞教室」で、スチールパンの演奏会でした。スチー
ルパンとは、ドラム缶から作られた音階のある打楽器で、
トリニダード・トバゴ共和国で発明されました。トリニ
ダード・トバゴ出身のマイケル・ロビンソンさんを中心
に７名の方が演奏してくださいました。お昼の放送で流
れていた曲を披露してくださったので、子供たちも知っている曲が何曲もありました。手
拍子を続けてノリノリでした。スチールパンに合わせて「もみじ」の全員合唱は、とても
迫力があり、体育館内が歌声であふれました。アンコール曲は「パプリカ」でしたが、よ
く覚えていて踊り出す子供も数多くいました。「芸術の秋」にふさわしい演奏会でした。
子供たちにも教職員にも楽しい思い出になりました。学校長

１１月２１日（火曜日）
賞状伝達朝会がありました。10 月 4 日に開催された市

内体育祭の賞状伝達です。本校は入賞者が多かったのです
が、体育主任から入賞した一人一人の名前が呼ばれました。
元気よく返事をする子供もいれば、恥ずかしそうにうつむ
いている子供もいました。ステージには、個人や団体で１
位をとった子供を上げました。立派な賞状や大きな優勝カ
ップを見て、来年も頑張ろうと思った 5年生や 4年生がい
たのではないでしょうか。学校長

１１月２２日（水曜日）
就学時健康診断がありました。今年度、本校へ入学予定

の子供は 46 名です。しかし他校への入学予定者が来てい
たり、本校に入学予定でも体調不良でお休みだったりして
41 名（合計 82 名）が来校しました。よい機会ですので、
私から狭山小のことについて少し説明させていただきまし
た。そして、入学予定の子供たちもいましたので、「入学
までに 2 つのことができる子供になったください。」とい
う話をしました。1つ目は「あいさつができる子供」、2つ目は「自分のことは自分ででき
る子供」です。ご家庭の中で実践を繰り返し、入学までに身につけてほしいです。まだ入
学までに 4 ヶ月ちょっとありますから、大丈夫です。『校長のひとり言』もお時間があっ
たらご覧くださいね。少し宣伝もさせていただきました。学校長

１１月２４日（金曜日）
7月 7日に植えたサツマイモを収穫する日が来ました。2

校時に 1 組、4 校時に 2 組が芋掘りをしました。土の中で
どのように育っているのか、ワクワクしながら子供たちは
掘っています。ところが、…。市販されているような立派
なイモを収穫することができず、小ぶりなものが多かった
です。土の中からちらっとイモが見えて「あっ！」と声は
上げたものの、とても小さくでがっかりしている子供がい
ました。少し乾燥させてから持ち帰らせます。楽しみにしていてください。外は暖かく、
イモを掘るにはとてもよい日でした。明日からかなり寒くなるようです。真冬の寒さとも
天気予報で言ってます。どうぞお身体に気をつけて。学校長



１１月２７日（月曜日）
４年生が、川越と東秩父村に社会科見学に出かけました。毎週月

曜日は欠席者が増えることが多くて心配していましたが、今日は欠
席者が少なかったです。川越では蔵造りの街並みをグループごとに
散策するだけでなく、せんべい作りの体験や菓子屋横丁で買い物を
します。そして東秩父村では、和紙作り体験をします。私も行った
ことがありますが、世界に１枚だけの自分が作った和紙を手にした
ときの喜びはひとしおでした。「４年生は教師の話をしっかりと聞き、
グループで協力しながら社会科見学を楽しんでいます。」と引率して
いる主幹教諭から連絡がありました。昨日とは違って、温かな小春
日和になりました。無事に帰ってきてくださいね。学校長

１１月２８日（火曜日）
入間ガスから「いるまるくんクッキング」ということで、講師の

先生がいらっしゃいました。５年生がご飯とみそ汁作りに挑戦しま
す。先生からは「おいしく作るだけでなく、エネルギーを大切にすることを考えながら料
理をしましょう。」という話がありました。ご飯を炊くと
きは鍋より大きい火にしない、野菜はボウルに水を入れて
洗う（水を出しっ放しにしない）、大根は皮をむかずにそ
のまま使う、煮干しは捨てずに具材にする、米のとぎ汁で
食器や鍋を洗う、などエネルギーのことを考えた指導がた
くさんありました。説明のあと、子供たちは班で協力しな
がらご飯とみそ汁を作り出しました。説明をよく聞いてお
り、手順よく進めていました。食べ残しをしないようにす
ることも大切ですね。学校長

１１月２９日（水曜日）
「いい肉の日」に合わせたわけではありませんが、学校

の近くにある新宿中村屋さんの「中華まんミュージアム」
に 3年生が社会見学に行きました。朝から子供たちの笑顔
がたくさん見られ、なんと欠席者は「ゼロ」でした。私は
少し遅れていきましたが、子供たちは説明に耳を傾けて、
集中して聞いています。安全安心のためのルールの一つと
して、エアシャワーがあります。両手を挙げて、回転しな
がらその場を通る体験ができました。ガイドさんの説明によると、8 月中旬からゴールデ
ンウィークぐらいまで機械は稼働しているそうです。働く人数は 90 名、24 時間フル稼働
で 1 日に 40 万個の肉まんを作るそうです。そして日本全国のセブンイレブンで売られて
いる肉まんは、全てこの入間工場で作られているとのことです。オートマ化が進み、ロボ
ットがテキパキと仕事をしている様子を見学しました。最後は肉まんの試食があったよう
です。いろいろとお世話になりました。学校長



１１月３０日（木曜日）
今日は、5 年生が社会科見学に出かけました。行先は、

埼玉ピースミュージアム（東松山市）と明治なるほどファ
クトリー坂戸です。埼玉ピースミュージアムでは、「最後
の空襲 くまがや」を視聴しました。戦時中の話や平和に
ついての話がありました。埼玉県で一番大きな空襲が、熊
谷の空襲でした。「最後の空襲」と言われています。昭和 20
年 8月 14日のことのようなので、終戦の前日になります。
最後は主人公が亡くなってしまう悲しい話でした。子供た
ちは真剣に話を聞き、映像にも食い入るようにして見ていました。全て、引率した教頭か
らの報告です。明治なるほどファクトリー坂戸では、明治のチョコレートの試食があるか
もしれませんね。学校長


